

mente exponer aquellas conclusiones de la Geografía Física que se relacionan en forma inmediata y concreta con la distribución de los grupos humanos, los elementos naturales de su riqueza y las modalidades que de aquellos derivan, en lo general de las especiales condiciones del medio que habitan.

Mas no es nuestra intención desconocer mérito alguno a la obra del Prof. Posada, pues todo lo contrario y a pesar de lo ya expuesto y de algunas deficiencias de orden técnico que advertimos en su libro, o simplemente diferencias de criterio, tales por ejemplo, la vaguedad con que define a la Geografía; la extensión a veces restringida y a veces absorbente que le asigna, y a las referencias más o menos frecuentes a una "verdad revelada de acuerdo en todo con la ciencia", muy raras ya en libros científicos modernos, así sean éstos católicos; consideramos la publicación aquí comentada como uno de los mejores textos que se han escrito en castellano, en estos últimos años y con destino a la enseñanza de la materia en los colegios superiores. Modestamente dice su autor en la introducción a la obra "que no pretende haber descubierto nada nuevo, y que sólo el plan de la obra —un tanto distinto de lo acostumbrado— y la extensión que le ha dado a ciertos capítulos relativos a cuestiones que son fundamentales en su concepto, es lo único que le pertenece". Sin embargo nosotros opinamos, que aún sin contener grandes novedades la obra en cuestión, ha hecho en cambio, una encomiable labor de recopilación por medio de la cual ha divulgado muchos datos y noticias de importancia que generalmente no suelen figurar en obras similares, y ha producido, por lo consiguiente —con datos que no son nuevos— una obra novedosa y sumamente interesante, que une a su mérito científico y literario una presentación material bella y correcta. Los mapas a colores que acompañan a la obra son todos relativos a cuestiones de Geografía Física.

R. A. G.

CATEDRA ALEJANDRO KORN

Continuando en el cumplimiento de su propósito de extender y perfeccionar sus actividades tanto en lo concerniente a la cultura desinteresada como a sus resonancias sociales, el Colegio ha resuelto crear, con el nombre de CATEDRA ALEJANDRO KORN, un órgano destinado a centralizar y agrupar aquellas iniciativas de índole filosófica que requieran continui-

dad y cierta unidad de criterio para su eficacia. La CATEDRA ALEJANDRO KORN funcionará, por lo tanto, independientemente de los cursos sobre materia filosófica que con regularidad se dictan en el Colegio, aunque mantenga con ellos la correlación y solidaridad naturales entre todas las tareas de la institución.

La ilustre personalidad bajo cuyo nombre se pone esta nueva cátedra es por sí sola un programa. Alejandro Korn fué, según la feliz expresión de P. Henríquez Ureña, un "maestro de saber y de virtud". Representó la pura filosofía, como indagación profundizada y constante; el anhelo social de difundir sus resultados en cuanto aporte a la clarificación de las ideas y a la constitución de la común conciencia cultural, y el afán nacional y americanista de que estos países —y el suyo en primer término, como el que más de cerca le importaba— apresuraran su contribución a la filosofía universal y encontraran en fórmulas propias la expresión de su índole peculiar. Estos tres aspectos en lo filosófico: el *científico*, el *social* y el *americanista*, constituyen las bases de un programa, que irá concretando poco a poco y como por crecimiento natural sus propósitos y procurará realizarlos mediante los procedimientos más adecuados, contando con la cooperación de cuantos simpaticen con las enunciadas intenciones.

Para comenzar, la CATEDRA ALEJANDRO KORN crea un *Centro de información e intercambio*, e inicia la formación de una *Biblioteca de filosofía*, con una *Sección americana*, esta última con la pretensión de reunir cuanto de filosofía se haya publicado y se publique en adelante en nuestro Continente.

El *Centro de información e intercambio* propenderá a estimular y facilitar el estudio de la filosofía, proporcionando planes para la iniciación e informes o recomendaciones de todo género; procurará que ningún suceso filosófico de importancia pase inadvertido, mediante noticias o conferencias especiales; organizará cursillos introductorios, bibliográficos y de profundización, por lo general para auditorios restringidos y sobre todo a requerimiento de grupos de interesados. Preocupación capital de este Centro será propender al intercambio y mutuo conocimiento de cuantos trabajan por la filosofía en América.

PLAN DE TRABAJO

Las actividades de la CATEDRA ALEJANDRO KORN comprenderán todos aquellos puntos que entren en los propósitos enunciados y se modelarán

según las necesidades y conveniencias, de acuerdo con lo que la experiencia vaya aconsejando, manteniendo en toda forma flexibilidad y espíritu de renovación.

En consecuencia, este plan de trabajo se refiere únicamente a las actividades que se iniciarán de inmediato, las que sucesivamente serán extendidas.

CURSOS.—A diferencia de los que habitualmente se dictan en las cátedras del Colegio, los de la CATEDRA ALEJANDRO KORN tendrán un propósito más directo y ceñido, con mayor proximidad entre la cátedra y el oyente. Serán de *iniciación*, para personas que busquen acceso a la filosofía; *bibliográficos*, para el conocimiento cercano de la literatura concerniente a épocas, disciplinas, autores, etc.; de *profundización*, sobre determinados autores o problemas. Aspiramos a que, en lo posible, estos cursillos se planteen de acuerdo al deseo expreso de pequeños núcleos de interesados. Se procurará, también, que ningún acontecimiento filosófico importante pase sin ser debidamente advertido, mediante un cursillo, conferencia, información, etc.

INFORMACION GENERAL.—La Cátedra organizará un servicio de información filosófica general, para satisfacer las necesidades de los estudiosos que requieran datos sobre obras o autores, pequeños planes de trabajo o lectura, etc.

INFORMACION AMERICANA.—Una de las preocupaciones mayores de la CATEDRA ALEJANDRO KORN, será propender al conocimiento de las realizaciones filosóficas de nuestra América, y a la mutua relación e intercambio entre quienes en nuestros países se dedican a estos estudios. Esta tarea americanista se realizará, pues, en dos direcciones: como información para cualquier interesado en el asunto, y como información ad hoc para los estudiosos americanos de la filosofía en vista de la conexión y el intercambio. En todos los casos, la información será rigurosamente objetiva.

Al efecto, se constituirá un *Archivo de la filosofía americana*, donde se recogerá todo género de datos sobre el asunto, organizándolos después y depurándolos. El *Archivo* se utilizará para la información que nos sea solicitada, y también para la redacción periódica de fichas o resúmenes informativos que serán remitidos a las personas consagradas a estos estudios. A su tiempo, se preparará una *Bibliografía de la filosofía en América*. Se promoverá, además, la publicación de trabajos breves

sobre figuras y obras notables de la filosofía americana. Aunque nuestro interés se dirige más inmediatamente a la América de lengua española y portuguesa, entra en nuestro plan también la de habla inglesa, que contará con sección aparte en el Archivo, afrontándose por lo tanto, en lo que nos corresponde, el problema de las relaciones culturales entre ambas Américas.

BIBLIOTECA.—Se inicia al mismo tiempo la creación de una *Biblioteca de filosofía*, que se pondrá al alcance de los interesados de acuerdo con las estipulaciones y reglamentos que se dicten. La *Sección americana* de esta Biblioteca tratará de reunir la mayor cantidad posible de obras americanas, en la intención de poner al servicio de los estudiosos una colección apta para cualquier averiguación o investigación sobre la marcha de las ideas filosóficas en el Continente.

Con la CATEDRA ALEJANDRO KORN inicia el Colegio Libre de Estudios Superiores una nueva ampliación de su esfuerzo en pro de la cultura, esfuerzo que sólo ha sido posible por la adhesión y concierto de muchas voluntades enderezadas al mismo fin. Esta que ahora comienza es también obra que requiere la adhesión y la buena voluntad de muchos de cuantos sientan la dignidad de los estudios filosóficos, la conveniencia de su difusión y arraigo, y el papel que en la constitución de una común espiritualidad americana corresponderá al afianzamiento de la conciencia filosófica continental.

A los interesados en filosofía que juzguen útil y aprovechable el aporte ofrecido por la CATEDRA ALEJANDRO KORN, les solicitamos que lo requieran, en la seguridad de que les será prestado en la medida de nuestras fuerzas, y seguramente cada vez con mayor amplitud y eficacia.

A los profesores y escritores de filosofía les rogamos nos envíen los datos de sus actividades docentes y nómina de sus publicaciones, para nuestro Archivo, así como sus libros y artículos para la Biblioteca.

A cuantos simpaticen con la tarea que emprendemos, les solicitamos colaboración, mediante sugerencias, remisión de datos sobre autores u obras, envío de libros para la Biblioteca, etc. Es esta una tarea de cooperación, que aparte de los resultados que logre, ha de servir para someter una vez más a la experiencia la acción espontánea y autónoma que el Colegio realiza en el campo de la cultura.

Comité organizador:

Risieri Frondizi, Eugenio Pucciarelli, Francisco Romero, Aníbal Sánchez Reulet, Angel Vassallo.